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记者：如果说真的存在外

星人，而这些外星人又能够来

到地球，那么他们造访地球的

目的是什么？

王思潮：如果说真的存在

外星人，而这些外星人又能够

来到地球，那么他们一定有着

我们无法想象的先进能力，他

们造访地球的目的现在还不清

楚，仍需要继续研究。我推测，

首先应该是要了解地球的情

况，就像人类现在探测太空一

样，首先要了解这个星球的一

些基本情况，如生命、气候、地

质等。

记者：电影《阿凡达》中，

地球人为了资源侵略纳美人

居住的潘多拉星球。不久前，

著名科学家斯蒂芬·霍金则表

示“外星人可能对地球充满敌

意 ，应 尽 量 避 免 与 他 们 接

触”。您怎么看？

王思潮：霍金说，如果和

外星人相遇，对我们人类意味

着灾难。我认为，要下这个结

论，还为时太早。因为以现有

的事实依据和科学依据还难

以判断。500多年前，西方殖

民者到达美洲，美洲的土著居

民确实深受其害。但现在人类

已认识并采取实际行动保护生

物多样性。而且外星智慧生命

的科技可能要比人类发达得

多，他们可以用科技解决能源

(例如用核聚变能源)，可以到无

生命的星球采矿或者自己创造

新材料，并不一定会掠夺地球

上的资源，再说，地球上的矿产

资源并不丰裕。

记者：除了主动去寻找地

外生命，对于 UFO 的观察应该

属于就近观察了，但是，我们现

在好像不是特别重视这方面的

观察。

王思潮：为了寻找外星人，

历史上人类曾做过监听外星人

信号、向外星人主动致意、寻觅

外星人家园等诸多努力，但60

年过去了，至今仍未探测到任

何肯定的结果。其实，在渺茫

浩瀚的宇宙中寻觅外星人，就

像大海捞针，何其难矣！我认

为应该多路径探测，除了以上

的那些方法，还有一个方法就

是 观 测 UFO，在 地 球 上 探 索

UFO，舍远求近，花费较少，有望

一朝突破，促进人类科学技术

的新飞跃。 据《辽宁日报》
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什么什么？？外星人真的存在吗外星人真的存在吗？？

王思潮，中国科学院南京紫金山

天文台研究员、行星天文学家。1963

年毕业于北京大学地球物理系天体物

理专业。2009年9月2日获江苏省60

年来杰出科普人物提名奖。

记者：印象中，夜空中神秘的

UFO(不明飞行物)超越了现有的地球

文明，它发光，无声，悬浮在空中，离

开的速度让人惊叹，而又鲜为人类所

发现，UFO就像一个现代神话，让人

类着迷，并不断地探索。最近，您提

出一个大胆的预言：明后两年，我国

将可能出现重大UFO事件。您作这

个预测的根据是什么？

王思潮：我从1971年开始对我国

发生的 UFO 目击事件进行统计研

究。通过多年的研究，我发现每逢年

份的末尾数字是1、2、7，就很可能发

生重大的 UFO 事件。比如：1971、

1981、1991；1972、1982、1992、2002；

1977、1987、1997、2007年。因此我估

计，明后两年(2011 年、2012 年)，又是

恰逢尾数为1、2的年份，中国有可能

再度发生重大UFO事件。

记者：您这里所说的重大UFO事

件指的是UFO事件较往年增多了吗？

王思潮：我的预言中所说的“重

大UFO事件”，并不是指UFO的数量

增多，而是指目击人数多、有可信的

观测报告、影响大、难以用现有科学

知识解释的UFO事件。

记者：根据您的长期观察，明后两

年我国可能出现重大UFO事件的具体

时间和地点是……

王思潮：UFO多出现在4～10月

份，尤其以7、8两个月居多。从发生

时间上来看，晚上10时前后比较多，

后半夜也有，但很少。在我国，长江

以北的区域，重要UFO出现要多一

些。辽宁也出现过，例如2005年 9

月25日，沈阳东陵区摄影师曾用摄

像机拍下UFO的视频。不过也并不

是绝对在长江以北、长江以南的区

域，重要 UFO 出现也不少，例如，

1994年 11月 30日贵阳空中怪车事

件。造成这一日期和时间规律的原

因正在探讨。

记者：从上面您提到的数据当

中，我们可以看到，从1971年开始，只

有 2001 年这个年份不符合这个规

律。

王思潮：对啊！我们还发现

一点，虽然2001年没有出现重大的

UFO事件，但在2002年却出现了

两次。

记者：大家都很好奇 UFO 的

形态，它到底是圆是方，发光还是不

发光，还是我们想象当中的飞碟状？

王思潮：有的可能是飞碟状，

能射出光。我在研究UFO的过程

中，按照UFO的形状，将100多次典

型的UFO事件分成10多种，其中重

点分析在两个以上不同地点同时观

测到的UFO事件。

在这十几种UFO中，有5类是

能够用已知的自然现象或人为现象

解释的，这包括火流星状、光斑状、

亮星群状、飞棒状和飞棍状。有时

候一些自然现象如光学反应会形成

假象，还有人造飞行器，包括飞机、

火箭、气球、风筝等也会造成误会，

另外陨石坠落也可以在空中留下火

流星痕迹。

而有7种UFO现在还难以用

已知的自然现象或人为现象解释，

这包括螺旋状、扇状、光团状，球状

闪电，球壳状，悬停的纺锤状，V形，

空中怪车，飞碟状。其中螺旋状、扇

状、光团状和飞碟状，我认为可能与

外星飞行器有关。

记者：现在的 UFO 一定就是

外星人的探测器吗？还是我们现代

科学可能无法解释的自然现象。外

星人到底存在不存在？

王思潮：对。现在的UFO并不

一定就是外星人的探测器，也有可

能是我们现代科学无法解释的自

然现象。那么，外星人到底存在不

存在呢？大多数科学家都认定外

星人是存在的，近十几年的科学探

索已取得不少的证据，明显提高了

外星生命存在的可能性。

首先，科学家在地球上过去

认为不可能存在生命的极端环境

中，发现了很多稀奇古怪的生命

体，包括在深海中依靠化学反应生

存的细菌，以及在滚烫的温泉中

还能够悠然自得的生物。可以

说，在地球上，几乎所有有水的地

方，都发现了生命，这大大扩展了

生命产生的范围。其次，自1995

年以来，人类已发现450多个围

绕遥远恒星轨道运动的行星，这

表明行星是一个普遍现象。再

次，在地球以外的多颗星球上，发

现了水或可能适合生命生存的

其他液体。

记者：也就是有水的地方更

有可能有生命，外星人和我们地

球人一样都会需要水、阳光、空

气吗？

王思潮：有可能，但也不一

定。

记者：外星人是否造访过地

球？我们知道，除了 UFO，地球

上有很多现象都是无法理解的，

如一些古代文明是我们现代人

都觉得匪夷所思的。

王思潮：外星人造访过地

球，现在还没有事实依据，我们

需要用科学态度继续探索。但

有事实依据表明，外星探测器

(可能由高智能机器人控制)可能

来访地球，就像我们现在谈的

1981 年 7 月 24 日晚的螺旋状

UFO和1995年7月26日晚的扇

状 UFO，就有可能是外星探测

器。

记者：有专家说，即便存在

地球以外的生命，由于各方面

的限制，外星人也很难通过星

际旅行来到地球。

王思潮：我不赞同这种说

法。我国有一些天文学家也认

为外星人到地球来是不可能

的。他们的主要依据有两个：

一是太阳系其他行星没有本土的

外星人，而太阳系外的恒星及其

行星又太远，航行要数十万年甚

至数百万年，所以很难找到地球，

到达地球；二是即便他们找到了

地球，并且有飞行的条件，但如此

长期的飞行中，宇航员的生命保

障、防宇宙射线，还有食品、氧、水

供应和医疗系统都难以解决。

我认为外星飞行器有可能

访问地球。首先，不远的将来，人

类就可能实现氘聚变发动机火箭

技术，速度可以达到1.5万至3万

公里/秒，相当于 0.05 至 0.1 倍光

速，星际航行有可能在数百年内

往返。而外星飞行器有可能比我

们人类现代技术高得多，有可能

达到0.8倍光速，这样就可能在不

太长的时间内完成往返。其次，

如果外星人用高智能机器人代替

智慧生命进行星际航行，就会大

大减少宇航员生命维持系统的困

难。

几乎可以肯定外星人的存在

1. 重大UFO事件出现的神秘规律

4. 赞成与外星人接触

3. 外星人可能造访过地球

专家档案

明后年可能有重要“天外来客”


